

original : 338 (D)
 kopie : 166 158 148 152 162 164 177 250 262
 266 268 344 MA HH JD BH BRE AX GLS

kopie nach kenntnisnahme vertraulich vernichten

~~p. B. F. S. Iranio~~

~~p. B. W. M. Iran~~

teheran 11.2.79 08.45 h urgent

173 hhhhh

dir. dip + protocole + dir. pol. + dir. adm.

au cours d'un dejeuner reunissant quelques collegues (f, b, nl, rae, m, gr, p, dk, turquie) a cote des inquietudes de la situation, deux sujets de preoccupation qui ont un lien entre eux ont ete evoques - celui de l'attitude a avoir a l'egard du gouvernement parallele (illegal pour les uns, le seul legal pour les autres) et de ses futurs ministres et celui d'une attitude commune des chefs de mission pour les cas protocolaires pouvant se presenter.

1. nous constatons depuis quelques semaines la 'disparition' progressive de chefs de mission, partant sans tambour ni trompette, ce qui ne generait pas outre mesure, n'etait-ce que le sort, accident, simple coincidence, parait frapper tous ceux a qui devraient incomber le decanat. outre le fait que le moment impose particulierement une direction au sein du corps diplomatique, on en vient a se demander si d'autres raisons tenant a cette existence de deux pouvoirs paralleles ne joue pas un role egalement. a part un ou deux cas de vacances, il est certain que quelques chefs de mission d'etats que e ne nommerai pas mondains, membres du jet-set, ont estime ne pas pouvoir rester un jour de plus dans une capitale devenue oppressante et sinistre (pour les autres egalement, n.d.red) et, avec l'accord de leur gouvernement coulent des jours heureux sur une riviera. d'autres ont eu peur, d'autres ont ete rappelles en consultation, qui risquent de se prolonger pour le senegal, a la suite des paroles tres fortes de sedar senghor contre khomeini. le bruit court egalement que certain de nos collegues de l'est sont en consultation pour des raisons entre autres economiques, les consequences de l'arret des livraisons de gaz et de petrole ayant des consequences severes dans leurs pays. enfin, quelques ambassades ont ferme completement leurs portes, dont le perou.

le resultat en est que les sept premiers de liste ne sont plus la, et que de nombreux autres manquent a l'appel. il nous est donc tres difficile d'envisager des demarches communes et d'etablir une ligne commune.

2. les relations avec les deux gouvernements paralleles. bien que peu de chefs de mission sauf ceux des grands pays aient eu des contacts officiels personnels avec les membres du gouvernement militaire azari et du gouvernement abkhtiar qui lui a succede, tous ont des contacts, bien que peu frequents etant donne la situation avec les deux ou trois hauts fonctionnaires (vice-ministres, secretaires d'etat, directeurs generaux) que l'on trouve encore dans les ministeres, principalement pour la discussion de dossiers.

./.

e . 9 3 6 .

 11.2.79 1500h -o-

(alibiphon 11.2.79 1700h)

Dodis



la situation nouvelle, virtuellement creee par la nomination de bazargan, aura une dimension importante au moment ou les membres de son cabinet seront designes et, ne connait aucun precedent historique de deux gouvernements situes dans la meme ville. le seul parallele que j'ai trouve est celui du grand schisme ou deux conclaves successifs reunis en italie elirent deux papes, qui regnerent dans les memes etats, mais pas dans la meme ville. naples connut egalement au meme moment deux rois couronnes chacun par un des papes, mais une victoire militaire mit fin a cette situation.

interessant de noter que lors du schisme, il n'y eut d'abord pas de neutralite, chaque pays ayant choisi une obediense, jusqu'a ce que la france ait mis sur pied un tiers parti de la neutralite ...

notre pratique de ne reconnaitre que des etats et non des gouvernements nous facilite en droit la tache, encore que, comme vous vous en souviendrez le nouveau gouvernement de la republique democratique d'afghanistan avait eu de la peine a admettre notre maniere de voir, qui nous dit que khomeini qui entre autres anathemes vomit les gouvernements lies au regime illegal qui travaillent contre les interets du peuple iranien, ne va pas se montrer plus pressant pour une reconnaissance internationale. selon la presse d'hier matin, l'iran aurait officiellement reconnu le gouvernement bazargan, alors qu'il n'est pas encore cree. on dit que le gouvernement syrien s'apprete-rait a faire de meme. ma position, comme celle de mes collegues est en droit tres simple: nous sommes accredites aupres du shah, le gouvernement bakhtiar a ete designe par lui, donc il est en principe le seul legal. en pratique la question n'est pas tout a fait aussi simple, qui de ces deux gouvernements a en fait le controle effectif du territoire iranien. on voudrait dire aucun. bakhtiar tient l'armee, mais khomeini est en mesure de paralyser totalement la vie administrative et economique du pays et l'ordre public est regle en certains endroits par l'un et en certains endroits par l'autre. les administrations l'une apres l'autre font allegiance a khomeini, donc a bazargan. il pourrait tres bien se produire que dans un cas d'espece vous me chargiez d'une demarche, qui ne pourrait avoir, a la rigueur des chances de succes que si le 'ministre' bazargan competent donnait les ordres necessaires aux comites khomeini de solidarite competents. imaginons, un cas de douane, de blocage de camion, affaire de justice, etc etc.

nous n'en sommes pas encore la, je le veux bien, cette hypothese ne se realisera peut-etre jamais si bakhtiar demissionne ou est lache par l'armee, mais a voir sa tenacite qui confine presque a l'obstination a la temerite, courage personnel allie au soutien de l'armee et de sa tribu - 1 million d'hommes -, une telle hypothese est du domaine du possible.

la position que je comptais prendre est celle du low profile, en me rangeant le cas echeant au plan protocolaire sur l'attitude que le corps diplomatique pourrait adopter, il n'en demeure pas moins que nous risquons d'etre confrontes avec des cas d'especes et il importe, tant pour la defense de nos interets que pour celles de nos relations futures avec l'iran de ne rien faire qui puisse les hypotheker.

n.b. actuellement mes relations avec les ministeres ae, commerce et energie le sont au niveau du vice-ministre.

lang

ambasuisse